

**DIRECTORA EJECUTIVA DE CHILEMASS:**

# Fernanda Soza, la mujer fuerte de Chile en la milla cuadrada más innovadora del mundo

La abogada y descendiente de José Miguel Carrera vive desde 2013 en el estado de Massachusetts, considerado el hub tecnológico más importante de la costa este de EE.UU. Ahí se ha transformado en un “puente conector” entre ambos mercados para la transferencia de conocimientos.

MARISA COMINETTI

“Hay que aprovechar cada minuto las circunstancias que nos tocan en la vida”. Esta es como la filosofía de vida de Fernanda Soza Ried (52 años). Y circunstancias no le han faltado, sobre todo desde que inició su carrera profesional, lo que le ha implicado tener que adaptarse a diversos escenarios tanto en Chile como en el extranjero. Algo que si bien reconoce le ha generado satisfacciones, también retos y dificultades que no siempre son procesos fáciles. “Me ha tocado cambiarme mucho de lugar y cada vez que lo hago tengo que reinventarme. Es partir de nuevo tu vida social y profesional, aunque siga haciendo lo mismo, pero es otro ambiente. Entonces hay que tener paciencia con uno mismo, darse tiempo para eso y pensar que las cosas se van a ir dando. Los cambios no han sido fáciles, pero todos te hacen crecer mucho. Hay que verle el lado bueno, duelen, sí, pero creces como persona”, comenta.

Poco antes de graduarse de abogada en la UC, partió a Barcelona junto a su marido y un hijo. Estuvo 5 años y volvió con tres. En 2003 se fue a Puerto Varas y armó su propia oficina de abogados con Macarena Letelier, “por necesidad”, afirma Soza, “porque traté de buscar trabajo y como eran estudios muy pequeños, no contratan y además la aboga-

da en ese momento era un mundo más masculino”. Después postuló a concejal, ganó, pero pronto partió a EE.UU. Y comenzó otra vez. Hizo un MLL en Boston College, aprobó el Bar Exam (pocos chilenos lo dan, afirma), estuvo en la Corte Suprema de Massachusetts e hizo el primer acuerdo internacional de esta, el cual fue con la de Chile. Ahí partió su contacto con la embajada de Chile, que en 2018 la llama para liderar lo que entonces era un proyecto en papel: ChileMass, organización sin fines de lucro que busca ser un puente de conexión entre Chile y el Estado norteamericano para la transferencia de conocimientos tecnológicos y científicos. “Era partir un nuevo modelo y eso ha sido lo más desafiante, pero al mismo tiempo muy entretenido, porque, además, tiene propósito”. Era ella y una persona *part-time*. Hoy son 9 y con 3 programas, enfocados en educación, emprendimiento y transferencia tecnológica. En paralelo es *co-chair* de la Asociación de Diplomáticos de Ciencia y Tecnología que reúne a miembros de 70 países.

“Tengo espíritu emprendedor”, dice y añade que eso le ha permitido crear una amplia red de contactos. Por eso, la consideran la “mujer fuerte de Massachusetts”, la misma que ayuda a articular encuentros, negocios, redes, fondos, etc., recibiendo emprendedores, empresarios, académicos, estudiantes y científicos de Chile.

“Es una mujer que genera lazos humanos

muy fuertes, en la que se puede depositar mucha confianza. Es una mujer brillante, pero que sabe manejar su agudeza en lo profesional desde una humildad muy bien entendida y lograr sus objetivos, que son los liderazgos que hoy se necesitan. Creo que ha sido una tremenda carta de los profesionales chilenos fuera del país. Nos está dejando a todos muy bien, a todas sobre todo”, afirma Macarena Letelier, exdirectora ejecutiva del Centro de Arbitraje y Mediación de la CCS.

Para el director de ChileMass y del MIT Latinoamérica y socio de Virtus, Marcelo Larraguibel. “Fernanda es impresionante, porque tiene un *drive*, una capacidad de hacer y articular cosas increíble. Es muy ejecutiva y con buenas ideas. Además es muy buena comunicadora y capaz de sacar proyectos adelante y vencer dificultades”, indica. Dos ejemplos, destaca, es el Innovation Day, el principal evento de innovación de Chile, y la llegada del exclusivo programa City Lab del MIT en Concepción. “En ambos ha sido el motor”, precisa.

“Tenemos que invertir más en educación en el país, sobre todo para hacer la transformación tecnológica que necesitamos. Muchas veces en Chile la gente se queda en los mismos temas, les falta mirar y oxigenarse más con lo que está pasando afuera”, asegura Soza, quien además es descendiente de José Miguel Carrera.



**Fernanda fue directora de Sofofa Hub entre 2022 y 2024. En EE.UU. es directora del Hogar de Cristo.**